



Dugesiana, Año 30, No. 2, (julio-diciembre, segundo semestre 2023), es una publicación semestral, editada por la Universidad de Guadalajara, a través del Centro de Estudios en Zoología, por el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias. Camino Ramón Padilla Sánchez # 2100, Nextipac, Zapopan, Jalisco, Tel. 37771150 ext. 33218, <http://148.202.248.171/dugesiana/index.php/DUG/index>, glenusmx@gmail.com. Editor responsable: José Luis Navarrete-Heredia. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2009-062310115100-203, ISSN: 2007-9133, otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Responsable de la última actualización de este número: José Luis Navarrete-Heredia, Editor y Ana Laura González-Hernández, Asistente Editorial. Fecha de la última modificación 1 de julio de 2023.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad de Guadalajara.

Editorial

Este año, se cumplen 30 años de publicación continua de la revista Dugesiana. Llegar a esta edad no ha sido fácil. Ha sido una tarea en la que han participado muchas personas, entre estudiantes e investigadores. Sin embargo, un papel relevante ha sido el de los revisores y autores que han sido parte fundamental de este proyecto para generar trabajos de calidad y convertir a la revista en un referente en la entomología. Es importante recordar, que aunque Dugesiana es una revista que edita la Universidad de Guadalajara, la única revista mexicana especializada en artrópodos publicada por una institución universitaria, el proyecto es para la comunidad especialista en artrópodos y que juntos hemos logrado llevarla hasta donde se encuentra ahora, pero juntos también podremos llevarla a otros indicadores. ¿Cómo hacerle? Participando con el envío de manuscritos para su posible publicación. Mientras más manuscritos enviados, mayores posibilidades de crecer en los indicadores de la revista.

Como ya es una tradición, el número de julio se dedica a reconocidos entomólogos (en sentido amplio) que han realizado contribuciones importantes al conocimiento de los artrópodos de México. Este número está dedicado a dos especialistas mexicanos cuyos aportes han sido reconocidos a nivel nacional e internacional en sus respectivas disciplinas: la Dra. Tila María Pérez Ortiz, de la Universidad Nacional Autónoma de México y el Dr. Mario Enrique Favila Castillo, del Instituto de Ecología A.C. Al final de este número se encuentran dos contribuciones que describen la

relevancia de su trabajo.

Varios colegas se han sumado a este homenaje y han escrito artículos en reconocimiento a su trayectoria. Gracias por ser parte de este homenaje. Gracias también a los revisores que apoyaron en algunos con revisiones muy rápidas para lograr que la revista se publique en tiempo y forma. Con su apoyo como autores y revisores, Dugesiana seguirá creciendo. Ya estamos en Zoological Record, base de datos de Clarivate, pero queremos ser parte de Scopus y Web of Science Core. Pensemos en Dugesiana como un proyecto colectivo. Dugesiana no es un proyecto personal, es un proyecto institucional y gremial. Juntos lograremos nuestras metas.

Deseo hacer extensivo nuestro agradecimiento a las diversas autoridades de la Universidad de Guadalajara por su constante apoyo. De manera particular, al Programa de Revistas Científicas Universitarias por el apoyo recibido durante los últimos años. A las autoridades del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), por su apoyo. De manera particular a la Dra. Martha Isabel Torres Morán, Coordinadora de Investigación del CUCBA, por su constante apoyo para la gestión y administración de los recursos obtenidos. A la M. en C. Ana Laura González Hernández por su apoyo como asistente editorial y a Andrea Herrera Navarro, ayudante editorial. Al M. en C. Hugo E. Fierros-López por su apoyo en la elaboración de las imágenes que han ilustrado las portadas durante los 30 años de existencia de la revista.

José L. Navarrete-Heredia

Editorial

This year marks the 30th anniversary of continuous publication of Dugesiana. Getting to this age has not been easy. It has been a task in which many people have participated, including students and researchers. However, a very crucial role has been that of the reviewers and authors. They have been a fundamental part of this project, generating quality papers and making the journal a benchmark in entomology. It is important to remember that although Dugesiana is a journal published by the University of Guadalajara, and it is the only journal specialized in Arthropoda and published by a university institution in Mexico, the project is for the arthropod specialist community. Together we have managed to get it to where it is now, and together we can take it to new horizons. How to do it? Participating by submitting manuscripts for its publication. The more manuscripts are sent, the greater the chances for the journal of growing in publishing indicators.

As it is already a tradition, the July's issue is dedicated to renowned scientists specialists in Arthropoda who have made important contributions to the knowledge of Mexican fauna. The current issue is dedicated to two Mexican specialists whose contributions have been recognized nationally and internationally in their respective fields: Dr. Tila María Pérez Ortiz, from the Universidad Nacional Autónoma de México and Dr. Mario Enrique Favila Castillo, from the Instituto de Ecología A.C. At the end of this issue you will find two contributions that describe the impact of the work of these two Mexican biologists.

Several colleagues have joined this tribute and have written articles in recognition of their careers. Thanks to all of you for being part of this homage. Thanks also to the reviewers who provided their revisions without delay and ensured that the journal is published in a timely manner. With your support as authors and reviewers, Dugesiana will continue to grow. We are already listed in Zoological Record, Clarivate database, but we aim to be part of Scopus and Web of Science Core. Let's think of Dugesiana as a collective project. Dugesiana is not a personal project, it is team and an institutional project. Together we will achieve our goals.

I wish to extend our gratitude to the various authorities of the Universidad de Guadalajara for their constant support. In particular, to the Programa de Revistas Científicas Universitarias for the support received in recent years. To the authorities of the Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), for their support. Also to Dr. Martha Isabel Torres Morán, Research Coordinator (CUCBA), for her constant support for the management and administration of the resources obtained. To M. en C. Ana Laura González Hernández and Andrea Herrera Navarro for their support as editorial assistants. To M. en C. Hugo E. Fierros-López for his support in the elaboration of the Arthropoda-inspired art work that have illustrated the covers during the 30 years of the journal's existence.

José L. Navarrete-Heredia

**TRABAJOS EN HOMENAJE A LOS DOCTORES
TILA MARÍA PÉREZ
MARIO FAVILA**



Universidad Nacional Autónoma de México



Instituto de Ecología A.C.